

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA  
FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS  
ESCUELA DE ADMINISTRACIÓN DE NEGOCIOS  
CATEDRA: CONTABILIDAD 1

XN-2100  
I CICLO 1997

1- DESCRIPCIÓN DEL CURSO

El curso de contabilidad proporciona la comprensión básica de la información contable en general, y de como utilizarla de una manera efectiva. También permite conocer las limitaciones de la información y el grado de estimación en que esta se basa.

2- OBJETIVOS DEL CURSO

Como objetivo general se pretende que al finalizar el curso, el estudiante pueda aplicar, para una organización comercial o de servicios los procedimientos fundamentales propios de la técnica contable, para la formulación de los estados financieros.

Como objetivos específicos se busca que el alumno conozca:

- a- Los objetivos y alcances de la contabilidad
- b- La normativa básica que rige la contabilidad
- c- Las fases del ciclo contable
- d- Los diferentes registros contables
- e- La preparación y contenido de los estados financieros
- f- El tratamiento y valuación de partidas específicas de los estados financieros

3- CONTENIDO

TEMA 1

Contabilidad el lenguaje de los negocios. En este primer tema se desarrollará la naturaleza de la información contable y el ambiente en que se desarrolla y utiliza. Se hace énfasis en el uso de los informes de contabilidad, los servicios que prestan los contadores y las instituciones que influyen en la práctica contable. Se ilustra y analiza el Balance General. Se explica la naturaleza de los activos, pasivos y patrimonio. (Capítulo no 1 de Meigs & Meigs y Cap 1 El proceso Contable Roxana Escoto)

## TEMA 2

Principios de Contabilidad Generalmente Aceptados y otras normas conexas importantes, pronunciamiento oficial del Colegio de Contadores Públicos de Costa Rica sobre los principios de contabilidad:

a- Principios fundamentales

a1- Los que identifican y delimitan al ente económico y,

a2- Los que establecen las bases para cuantificar y presentar adecuadamente las operaciones financieras del ente económico.

b- Principios de operación ( de los estados financieros)

Boletines emitidos por el Instituto Mexicano de Contadores Públicos. El esquema de la teoría básica de la contabilidad (A-1), Entidad ( A-2), Realización y Período contable. (A-3), Revelación suficiente (A-5), Importancia relativa (A-6), Comparabilidad (A-7), y definición de los conceptos básicos integrantes de los estados financieros (A-11)

Normas internacionales de contabilidad, Definición , quién las emite, objetivos que persiguen.

## TEMA 3

Estado de Resultados: Ingresos y gastos Se introduce en este tema la definición de utilidad, además de la ilustración del ciclo contable, y el ciclo de operación, los ingresos y los gastos, la expiración del activo y medición del gasto. Se estudia el estado de resultados y la relación que tiene con el Balance General, lo mismo que los conceptos de dividendos, ganancias retenidas y impuesto sobre la renta. Conversión de base de efectivo a la base acumulativa. ( Cap. II, El proceso contable Roxana Escoto)

## TEMA 4

Ajustes, medición de las utilidades y presentación de los Estados Financieros: En este tema se estudia los conceptos de ajustes en la contabilidad de causación, cuáles la participación de efectivo en estos ajustes, y la presentación de los Estados Financieros. (Cap. III, El proceso contable Roxana Escoto)

## TEMA 5

El proceso de registro contable, Mayores, Diario y el Ciclo Contable: En este tema se estudiará las cuentas del mayor, los débitos y créditos, las transacciones de ingresos y gastos, el balance de prueba, el uso del diario general y el proceso de mayorización, además el concepto de depreciación acumulada, la hoja de trabajo, y el cierre de las cuentas. (Cap. IV y V El proceso contable Roxana Escoto)

## TEMA 6

Inventario periódico, diarios especiales y mayores auxiliares, sistemas de información contable, en este tema se introduce el concepto de inventario periódico en contraste con el sistema de inventario permanente que se venía utilizando, además del manejo de diarios especiales y mayores auxiliares, como instrumentos de apoyo en el registro contable, apoyados por los sistemas de información (Cap. VI -El proceso contable Roxana Escoto)

## TEMA 7

Efectivo: Efectivo, naturaleza y composición del efectivo, saldos de compensación, administración y control del efectivo ( recomendaciones de control interno), saldo de efectivo, conciliaciones bancarias, incluyendo las correspondientes a cuatro columnas. Presentación y valuación, según los principios de contabilidad, aspectos relacionados al manejo de fondos de caja chica.(Cap. 7 de Meigs & Meigs y Cap. 7 de Kieso )

## TEMA 8

Inversiones temporales: , naturaleza de las inversiones temporales, valores realizables de capital propio. Adquisición de valores realizables de renta variable, contabilización de variaciones en el valor de mercado, venta de valores realizables de renta variable, valuación al valor de mercado. Contabilización de los valores realizables de renta fija, presentación en los estados financieros. Presentación y valuación según los principios de contabilidad.( Cap. 17 de Meigs & Meigs y Cap 7 de Kieso)

## TEMA 9

Cuentas y documentos por cobrar. Cuentas por cobrar a corto plazo, problemas de valuación, determinación del valor nominal, cuentas especiales de estimación, probabilidad de que las cuentas por cobrar resulten incobrables. Cobro de cuentas ya canceladas, distribución de pagos, ventas en abonos. Cuentas por cobrar y generación de efectivo. Cesión de cuentas por cobrar. Gravamen de cuentas por cobrar. Venta de cuentas por cobrar.

Documentos por cobrar, documentos por cobrar descontados, documentos por cobrar vencidos no pagados al vencimiento. Cuentas y documentos por cobrar. presentación en el estado de situación financiera. Presentación, contenido y valuación según los principios de contabilidad .( Cap 8 de Meigs & Meigs y Cap. 7 de Kieso)

#### 4- METODOLOGÍA

El curso se desarrollará de la siguiente forma:

- a- Lecciones semanales para analizar el material teórico y desarrollar prácticas relacionadas y ejercicios asignados con anterioridad.
- b- Lectura individual de capítulos específicos en los libros recomendados y notas técnicas
- c- Participación de los estudiantes en clase, sobre los temas analizados
- d- Exámenes cortos para evaluar el desarrollo del curso ( mínimo 10 quices)
- e- Exámenes parciales y un examen final que evaluarán la comprensión de los temas desarrollados ( programación aparte)

#### 5-SISTEMA DE EVALUACIÓN

Aprovechamiento	60%
I Parcial	45% Temas del 1 al 6
II Parcial	35% Temas del 7 al 9
Quices	10%
Práctica dirigida	10%
Examen final	40% Toda la materia

#### FECHAS DE EXÁMENES

I Parcial	Sábado 3 de mayo 8.am
II Parcial	Sábado 21 de junio 8.am
examen final	Sábado 5 de julio 8.a.m.

## 6- BIBLIOGRAFÍA

Libros de texto: El proceso contable, Escoto Leiva Roxana Euned 1 edición 1994

Antología, especialmente preparada para el curso, con la selección de temas de varios autores.

Libros de Consulta: Contabilidad Financiera, Introducción

Charles Homgren, Editorial Prentice Hall, traducción quinta edición 1994.

Contabilidad, La base para decisiones gerenciales

Meigs & Meigs, Editorial Mc graw Hill, octava edición.

Contabilidad Intermedia , Donald Kieso

Editorial Limusa.

Notas técnicas: Principios de Contabilidad Generalmente Aceptados

Colegio de Contadores Públicos de Costa Rica

Principios de Contabilidad Generalmente Aceptados

Instituto Mexicano de contadores Públicos.

Edición de 1994 ( A-1, A-2, A-3, A-4, A-5, A-6, A-7, A-11, B-1)

Importancia de los principios de Contabilidad G. Quesada.

Normas internacionales de Contabilidad

N.I.C. 13

Boletines C-1 y C-3 del Instituto Mexicano de Contadores Públicos